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华商，一个于中国发展而言意义特殊
的群体。

数据显示，自改革开放以来，中国吸引
外资的总量，60%以上由华侨华人投资或牵
线。数据背后，是海内外千千万万华商从中
国改革一穷二白的年代起，为国内各行各业
从“无”发展到“有”所立下的汗马功劳。

如今，站在全面深化改革的年代，面
对全面建成小康社会的新征程，心系故土
的华商正在以更为积极的姿态参与其中。
毋庸置疑，他们的梦想是中国梦的重要组
成，他们的故事是中国故事的精彩章节，
他们的脚步印证的是中国30多年改革开放
历程的每一次探
索与新变。

从今天起，本
报专门开设“华商
故事”版面，我们
期待与您共同倾
听他们的故事。这
故事从新开始，而
我们负责记录。

朱
鼎
健

朱
鼎
健
：：
爱
国
爱
港

爱
国
爱
港

本
报
记
者

郑

兴

严

瑜

坐在采访桌对面的这位华商坐在采访桌对面的这位华商，，刚刚年过刚刚年过
不惑不惑。。在论资排辈的商界在论资排辈的商界，，他的同龄人或许他的同龄人或许
才刚开始崭露头角才刚开始崭露头角，，而他已挂上许多令人艳而他已挂上许多令人艳
羡的头衔羡的头衔：：世界最大高尔夫球会的拥有者世界最大高尔夫球会的拥有者，，
国内旅游休闲产业的领航人国内旅游休闲产业的领航人，，港区最年轻的港区最年轻的
全国政协委员……然而全国政协委员……然而，，谈到对于自己的定谈到对于自己的定
位位，，他却毫不犹豫地说他却毫不犹豫地说：“：“我首先是一个爱国我首先是一个爱国
爱港的企业家爱港的企业家，，这是我给自己的标签这是我给自己的标签。”。”

他是朱鼎健他是朱鼎健，，观澜湖集团主席兼行政总观澜湖集团主席兼行政总
裁裁、、香港骏豪集团主席香港骏豪集团主席。。作为家族企业的继作为家族企业的继
承人承人，，他守业有成他守业有成，，创业亦有成创业亦有成；；作为新一作为新一
代华商代华商，，他展现出的是超乎年龄的勤奋踏实他展现出的是超乎年龄的勤奋踏实
与责任担当与责任担当。。

我是创二代我是创二代，，不是富二代不是富二代

我要做的是给社会增值我要做的是给社会增值我要做的是给社会增值

我有信心继续向前发展我有信心继续向前发展

近日，“湖南省侨商联合会2016年年会”在长沙召开。年会召
开期间，中国建设银行湖南省分行、长沙银行股份有限公司、中信
银行股份有限公司长沙分行、北京银行股份有限公司长沙分行与
湖南省侨商会签订了总计180亿元人民币的授信协议，为侨商会
会员单位搭建起融资担保平台。

湖南省侨联主席朱道弘在会上表示，侨商会将主动对接国
家和湖南省战略，团结凝聚广大侨商为“十三五”规划实施贡
献力量；主动融入湖南省侨联中心工作中，做大做强“创业中
华·兴业湖南”经济科技工作品牌，为全面建成小康社会贡献力
量；加强自身建设，建设温馨的侨商之家。

湖南省政协党组成员王晓琴强调，要深刻认识侨商组织在
湖南省经济发展中的重要作用，突出发挥侨商在湖南省“五化
同步”建设中的独特优势。 （据湖南省侨联消息）

湖南侨商会
签署180亿元授信协议

商机商讯

当今世界，最好的创业环境在中国。内地有庞大的市场，
经济发展迅速，老百姓收入增加，全世界商家都很看重。

——全国工商联副主席、香港经纬集团有限公司董事
局主席陈经纬

我们虽然身在海外却时刻牵挂着中国的发展。2016开
局之年，我们看到习主席“一带一路”的经济布局已初见
成效。中国经济不再是闭关自守的自产自销，正在世界经
济中扮演着越来越重要的角色。中国的崛起让海外华侨华
人无不为之欢欣鼓舞。

——新西兰侨商总会常务副会长钱昆

“十三五”处于两个阶段的交替中，是中国经济新常态的
第一个五年规划，也是实现小康社会的最后一个五年规划。
从市场发展来看，“十三五”规划建议是一个方向，也是改革
开放30多年的一个总结。因此，“十三五”时期是一个历史的
交汇点。在这个交汇点上，我国经济也已经走到了一个节点，
进入了深度调整的过程。对于企业来说，应该抓住这个时机，
眼光长远地考虑看待“十三五”的发展机遇。

——中国侨商联合会常务副会长、香港胜记仓集团董
事局主席郭泰诚

南洋包括今新加坡、马来西亚、印度尼西亚等
东南亚11国。在中国文献中，这一地区先后被称为

“南海”、“西南海”、“东西洋”，清代泛称“南
洋”，后沿用至20世纪中期。

近代出现“下南洋”移民浪潮，
有深刻的历史原因。17 世纪以降，西
方殖民势力开始进入远东地区，荷
兰、西班牙、葡萄牙、英国等国家先
后在东南亚开辟商埠，将远东地区纳
入世界殖民贸易体系。这些国家开始
把眼光投向人口众多的中国，颁布了
一系列优惠政策，鼓励华人前往东南
亚。就国内而言，闽粤自古以来便是
海上贸易、对外移民活跃的地区。鸦
片战争前，“下南洋”的华人以经商谋

生者居多，当时东南亚华人已有150万之多。
晚清时期，清政府被迫签订种种不平等条约，

包括允许西方在东南沿海招募华工，因为应募者要
订立契约，名为“契约华工”，俗称“卖猪仔”、

“当苦力”。此后，“下南洋”进入了一个新的时
期，其过程大致可以分为两个阶段：

第一阶段是从 19 世纪 60 年代至 20 世纪初，出
现以华人劳工为主体的海外移民潮，即苦力贸易阶
段。当时，洋行、公所通过雇佣“客头”（猪仔
头），将贫民诱至“猪仔馆”，签订契约，以出国后
的工资为抵押，换取出洋旅费。数十年间，仅东南
亚地区就有大约200万华工前往。

第二阶段是从 20 世纪初到 20 世纪 50 年代初，
是“下南洋”的高峰时期。仅 1922 年-1939 年间，
从厦门等港口出洋的移民就超过 500 万。新中国成
立后，持续数百年的“下南洋”移民潮基本停止。

“下南洋”自明代中叶开始，在20世纪50年代
戛然而止，持续近300年。

（来源：北京日报）
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“下南洋”：

晚清中国人走向世界的艰辛历史
刘 平

历 史 掌 故

商 论 语 丝商 论 语 丝

朱鼎健正式进入公众视线，大概始自 2011
年。那一年，他的父亲、香港实业家朱树豪因病
过世，年仅 37岁的朱鼎健作为长子，一夜之间需
要接手的是拥有世界第一高尔夫球会的庞大家族
企业。无所适从或许是大部分人会有的反应。而
朱鼎健之后的选择，让外界对这个总是带着灿烂
笑容的年轻人刮目相看。

“我从小就很怕一句话，创业难守业更难。接班
之后，我就对自己说，既然守业更难，那我不如就做
创业的工作。”朱鼎健笑称，选择继续“创业”，是因
为从小就有的“心理阴影”。但真正的原因，或许是
那股融入血液的拼劲，让这个潮州人的后代不甘于
只做一个守成者。

从 2011年到 2016年，短短几年间，朱鼎健不仅
完成了从“背靠大树可乘凉”的商界新秀到把握公
司全局的“掌舵人”的完美转身，而且凭借大胆的魄
力和敏锐的判断力，不断扩大企业的发展版图，带
领观澜湖集团实现了从1.0版到2.0版的转型升级。

这份成功并非凭空而来，背后是朱鼎健付出的

常人难以想象的心血和汗水。“刚刚接手时，压力真
的非常大，公司高层都是比我年长许多的前辈。怎
样去融合？如何赢得大家的信任和支持？真的只
能靠踏踏实实做好每一件事，以勤补拙，以身作
则。”朱鼎健说。那段时光，让他仿佛又找回了21岁
刚刚毕业回国进入公司时，那种从最基本的拼音开
始学习中文，从最基层的迎宾、剪草开始接触高尔
夫球产业，一切从头学起的干劲和韧劲。

如今，这家最初仅仅涉足体育产业的企业，
已经发展成为涵盖教育、电影、旅游等8个不同领
域，拥有世界最大高尔夫球会、最大矿温泉中
心、亚洲最大电影摄影棚的旅游休闲产业巨擘，
资产值、评估值都比从前翻了数倍。“这是让我感
到最自豪的事。”谈及此，始终言辞谦逊的朱鼎
健，眉宇之间难掩自信与锐气。

相比“富二代”，朱鼎健现在更愿意用“创二
代”、“勤二代”来形容自己。他坚信：“只有当你比别
人想得更远，走得更快，愿意付出得更多，你才可能
有更大的收获。”

与印象中“在商言商”的传统商人形象不
同，朱鼎健常常提到一个词：使命。言谈交流
间，这个刚过中年的华商，流露出的是远超年龄
的沉稳理性，谈的最多的则是社会责任。

“在我‘创业’成功之后，很多人都说‘青出于蓝
而胜于蓝’。其实我的人生目标不是要超越我的父
亲。”在朱鼎健看来，他的使命，于私是将从父亲手
中接棒的事业做好做强，于公则是持之以恒地践行
回馈社会的理念。他始终认为，父亲留给他的最大
财富，不是钱财，“是承担社会责任的价值观”。

在为企业制定的“3P”价值观中，朱鼎健将保护
地球（Planet）放到了与盈利（Profit）、以人为本（Peo-
ple）同样重要的位置。“重视环境，维护生态，这些听
起来好像很虚，但实际和我们的生活很近。作为商
人，我要做的事就是增值，不仅要给企业增值，更要
给整个社会增值，为社会做贡献。”

这个信念贯穿于朱鼎健事业发展的每一次重
要决定。几年前，他在海南海口投资建起了一座
集娱乐、养生等多功能为一体的火山岩矿温泉主

题公园。整个公园就地取材，几乎全由当地特有
的火山石堆砌而成。“这样既突出了当地的文化内
涵，又保护了原有的地形地貌。”这也成为让朱鼎
健颇为骄傲地将旅游开发与生态保护有机结合的
一次尝试。

企业家之外，朱鼎健还有一个特别的身份：
港区最年轻的全国政协委员。这让他有更多的机
会践行承担社会责任的使命，也让他将对于社会
和国家的担当放在更高的位置。2014 年，朱鼎健
将温泉主题公园建设所基于的新理念“第六产
业”写进提案，为国内城镇化建设如何避免先污
染、后治理老路的难题提供可参考的借鉴。

而细翻朱鼎健近年来提交的提案不难发现，
从加强香港内地青年文化交流到推动低碳绿色新
型城镇化建设，从推进我国与“一带一路”国家和地
区人员互利互通便利性到编制农家乐、民俗综合评
定国家标准，他的建议总是跳脱出他所从事的行业
和经营的领域，他关注的目光总是聚焦于社会发展
的痛点，立足于国家战略的高度。

关于企业的未来，这个思维活跃、行事严谨
的“掌门人”早已制定了清晰的发展路线。“我们
的公司也有五年规划，2016 年是我们‘六五规
划’的开局之年。接下来，我们将要打造观澜湖
的3.0版，在文化、互联网等产业深耕细作。”

和父亲朱树豪一样，朱鼎健将奋斗的主场继续
锁定中国大陆。改革开放之初，朱树豪是第一批跨
过罗湖桥进入中国大陆投资的香港商人。如今，朱
鼎健沿着这条路继续向中国大陆转移事业重心。

“我们将全力以赴地做好中国市场。”朱鼎健说。
脚步的坚定来自于对中国发展的信心。在现

场聆听了今年李克强总理所做的政府工作报告之
后，朱鼎健用‘新、实、准’三个字概括了自己
的感受：“这份报告重视创新在未来五年整体发
展中的作用，坦率务实地面对政府需要继续突破
的问题，准确把握了未来各领域的工作方向，让
我们华商有信心、有干劲继续向前发展。”

而在这个已将社会责任和国家意识内化于心
的华商看来，不仅要把准社会发展的脉搏，分享国

家繁荣的红利与机遇，更重要的是将自身事业的拓
展与国家战略的推进相契合，做出自己的贡献。

作为“行动派”，朱鼎健的脚步总是先于他
人。去年 12月，他在海南海口投资打造的一条充
满 20世纪二三十年代东南亚风情的“南洋街”正
式运营，吸引了东南亚众多餐饮、手工艺等行业
的华商前来开店设点。“国家正在大力推进‘一带
一路’战略，我希望将这里打造成海上丝绸之路
沿线国家商贸沟通的平台和集散地，发挥我自身
以商引商的作用，推介丝路文化，同时引入更多
外商来中国投资发展。”说到自己的目标，朱鼎健
的目光炯炯有神。

谈及平时忙碌的工作，朱鼎健淡然地笑称：
“我从来不说自己很忙，只会说过得很充实。因为
当你特别重视一件事，你就永远都会创造时间去
完成。”或许正是那份敢拼敢闯的干劲和脚踏实地
的韧劲给了朱鼎健打拼的持久动力，而那份对于
社会的使命、对于国家的重视与热爱，则让他在
忙碌中享受充实，收获成功。

朱鼎健，1974出生于香港。现
任观澜湖集团主席兼行政总裁、香
港骏豪集团主席，亦是“港区最年
轻的全国政协委员”，另担任中国
外商投资协会副主席等职。

今日的“观澜湖”是全球有
名的“高尔夫帝国”，旗下拥有
世界规模最大的216洞观澜湖高
尔夫球会。而 25 年前，在朱鼎
健父亲朱树豪创办“观澜湖集
团”前，这只是深圳荒岭的一个
村名。

在朱树豪的召唤下，1995
年，朱鼎健提前从加拿大安大略
大学毕业，以少东家身份进入深
圳观澜湖。在加拿大，朱鼎健曾
做过超市售货员、餐厅服务生。
回国后，他从最基础的底层做
起，逐步接触对外事务，逐步熟
悉高尔夫运动、综合休闲旅游产
业和房地产开发，逐步尝试推广

“高尔夫+地产”相结合的创新
模式，最终将观澜湖打造成《吉
尼斯世界纪录大全》中全球最大
的高尔夫球俱乐部。

2011 年 ，在 病 重 的 父 亲 床
前，朱鼎健临危受命，正式接棒成
为全球最大高尔夫球会的二代掌
门。

“一个大浪把你打到水底，
要屏住气冲上来，迎接100个大
浪的袭来。”接班掌舵后的朱鼎
健，重创业，重发展，新增商业
地产、养生旅游和品牌输出三大
领域，使观澜湖成为六大板块并
驱，多元化、全方位发展的产业
王国。

但朱鼎健并未止步于此。自
称“完美主义者”的他又斥资数亿
元与华谊兄弟及冯小刚合作，共
同打造了“观澜湖华谊兄弟电影
公社”，深圳“观澜湖新城”等项目
也纷纷拔地而起。在他大手笔进
军商业地产下，观澜湖集团成功
转型为世界级的高尔夫和多元休
闲产业群。

“父母的早逝让我明白不能
只追求金钱，要多回馈社会。”
朱鼎健将这一理念奉为圭臬。观
澜 湖 曾 向 四 川 地 震 灾 区 捐 款
2600 万港元，救助大地震中痛
失 父 母 的 无 助 孤 儿 。 近 20 年
来，观澜湖集团在慈善公益方面
的捐赠总额已超过5亿元。
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华商谈经商心得
作为传统制造型企业，我们也在谋划创新，未来我们

要从自动化向智能化转型，进行设备提升、人员培训，用
信息化和高科技武装自己。

——中国侨商会常务副会长、玖龙纸业（控股）有限
公司董事长张茵

创业不能一味单打独斗，还需要协同作战。每个人创业
时由于自身局限，免不了有一些“短板”。这时候就需要找到
市场、营销方面的高手，把他们拉进团队来，弥补这一短板。

——中国侨商会科创委员会副主席、益善生物技术股
份有限公司董事长许嘉森

未来工业机器人、物
联网、3D 打印、石墨烯
产业、生物科技等都是炙
手可热的领域，必定大有
可为。我们要抓先机，上
马工业机器人，以及物联
网项目，解决产能过剩的
问题，同时也便于进行远
程维护、维修。

——中国侨商会副会
长、澳门万国控股集团董
事长刘雅煌

（李 然整理）
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图为朱鼎健接受本报记者采访。袁 璐摄

图为早期“下南洋”的劳工。 来源：星洲日报

图为朱鼎健 （左） 接受本报记者采访。 袁 璐摄
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